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我有
一

个希望

□ 屠呦呦

２ ０ １５年的诺 贝 尔奖是属于 中 国的 荣作 ， 但是并没有得到满意 的结果 。

誉 ，
同 时也标 志着 中医 药研 究付到 了 国我是 １９ ６ ９年接受的任务 ，

那时候
，

．际科学界 的关注 和认同 ，
这是一个较 高我们 中医研究 院全 部搞 文化大革命，

全

Ｗ的认可， 今年
“

十－
”

，
美 国 的 大学要给 部工作 都停止 了 但是后来

“

５ ２ ３ 办公

我
－

个奖 ， 我 是因 为身体健康状况不 太 室
”

的领导跟我们领导 说 ，
这是

－

项重

： 辆好没有去。
一下子公布了诺奖这个消息

，要的 、 时 间很紧迫的 军工项 目
，
所 以后来

ｒ
＇

ｌＴ对我来说也是比较突然的 。就接受了 ，
让我 负 责组长 的任务 。

这个工作
，

回忆当年
，
中 医研究 院的当 然

， 那时候在
“

文革
”

时期 ，
大 家

团队 为发现青蒿素所做的艰苦奋斗
，
是 都不敢试 了

， 都整体
“

搞革命
”

，
有这个

８ ／Ｊｖｉ令人感动 的 ， 因 为 那时候是文化大革命 政治 的科研业务也是很幸运的 。 但难度

时期 。 全部的研发 团队 大协作
，
努力促 是

，
已经做 了大量的 工作 ， 到底从何着

进了青蒿素 的研究 、 生产和临床试验
，
解手 ？ 这是一个很大的难题 。

决了 当 时 国 内 外大量 的 工作没有得到结我考进北大的 时候是 １ ９ ５ １年 ，
后来

果的耐药性疟疾的 治疗 问题 。 抗疟研究又 变 成 北医 的 药学 系
，
毕业以 后

，
１ ９ ５ ５

为人类健康贡献 了来 自 中 国 中医药 和现年 中 医研究 院刚 好兴建 ， 我就到 这个单

代科学 相结合 的青 蒿素 ，
这是传统中 医位

，
后来又学 了两年半的 中医 。

药送给世界人民的
一

份礼物 。这样一来 ， 通过国 家的培养 ， 中 西

医学科能够有机会结合 ， 我觉得 自 己 有

从中国传统医学入手
一定的基 础 来接受这项任务 。 但是 ， 我

当 时需要考虑怎么做 。 我决 定还是从中

这次得奖
， 我 的最大心由 于疟疾产生 了耐药性

，
尤其是在国 的 传统 医学来找

，

还有人民来信
、
民

愿就是希望形成一个新的激越南 战争 的时候
，
这个病的死亡率远远 间的 方药 ， 我大概找 了 ２ ０ ０多 个药

，
所以

励机制 ， 我们 国 家 要深化体胜过战死的数 目 ， 所以当 时美 国也好 ， 越 最后有２ ００ ０多味中药 。

制 改￥等 。 正好１若贝尔奖来南也好
，
对这个问题都感到非常着急 。因 为 那时军科院为主的研究 团队也

了
’ 在 中 国还是第一次 ，

头现美 国 当然 出 大 力来做工作 。 越南和搞 了很多 ，
后来得到 了 ６４ ０味药为 主的 一

零 发＃ 出年轻 同 Ｓ我们 是兄弟
，
所 以他们 的 总理就提 ｉ

ｔ 个油 印册子 。 我 当 时给
“

５ ２３ 办公室
”

汇

来 ， 希望我们中国 帮助他们 。 当时是军科 报 了
，
也请他们作为参考 ， 因为 当时他们

ｔａｍｐ ＇ｄ院牵的 头
，

后来有七 个省 市联合起 来 ，
６经觉得无 药 可做了 。 我们做也是难度

Ｉ做了大量 的工作
，
实际上中 医药也做了工很 高 ，

做 出 来 不太理想 。 后 来
一直反复
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研究
， 才最终通过。蒿体 内就产生了青 蒿素 、 青蒿酸等 。

经过率 ， 谁先上临床等 ，
都是很关键的 。 从这

反复试验，
才把古人的话变成 了我们 的些角 度来看

，

他们 确 实后来做 了很多调

从古医书中受到启发试验方案 。查研究 。 这个事我为什 么这样来讲呢 ，

因为平常没有机会来接触 ，

可以让我发

东晋时期 ，
也就是距今１０ ００多年前 ，亲 自进行临床试服言

， 我衷心感谢大 家为诺贝 尔奖开了这么

有个 《財后备急方 》记载的道理很简单 ，
一

个会 ，
我也愿意把这个过程稍微说明

就是青蒿
一把

，

加水研磨一下 ，
压 出来的 因 为很多年没做 出来工作

，

大家就
一

下 ，

让大家知道是怎么
一回事。

水喝下去。 后来回想我们 当时一般中药都对鼠疟、 猴疟能不能准确反映 临床的疗回来以后 ， 我们每年都要汇报 ，

上

是用水煎一煎 ， 我就考虑到 为什么这么来效有 了怀疑。 这个做出来以后 ， 我们也临床以后都要开会 ， 我就报告３ 〇例的结

处理这个药 。 我们就考虑 ，
可能有温度破都向

“

５ ２３办公室
”

汇报 ， 那 时候所有的果
，
效果很震撼 ，

很多单位都想做这件

坏的 问题 ，
还有一个问 题是提 出来的到工作都停了 ，

但这个项 目要召开一些内部事。 那很好 ，
大 家都来做 。

比如说资源的

底是什么成分 ，
也就是说

，

还有一个药用的会议
， 其他

一些同 志也都参加 ，
也不问题 ， 青蒿素

，

云南 、 山 东有些资 源 。 资

部位的问题
，

以及一个品种的问题 。保密 。源有 了 ， 条件也可 以简化一点 ，

一

系 列 问

菊科是个很大的科 ，
蒿属是个很大讲了 以后 ，

“

５ ２３办公室
”

就下令
，题都得到逐步解决 。

的属 。 大概公元３ ４０年 ，
那时我们的老前

“

你们做的药 比较好 ， 今年必须到海 南所以这也是一个共同努力 的结果。

辈是不可能用植物来确定品种的 ，
所以临床去看一看到底效果如何

”

。我们回来以后 ，
有 了 ３ 〇例的基础 ，

心里比

我们做了很多工作 ，
也确定了一个证明 ，
可以说

，

“

文革
”

期 间所有的工作都较踏实 了 。

一

方 面要进行化学的工作
，

那就叫Ａｒ ｔｅｍ ｉ ｓ ｉａＡｎｎｕａ
，
就这一种 ，

到停了 ，
药厂也都停了

，
根本没有谁能配合研究这到底是什 么化合物 。 因为原来抗

目前为止也只有这
一种含有青蒿素。 你的工作 。 所 以我们当时只能 用土法 ， 这疟药 不是没有 ， 中药传统是用常 山比较

早期的青蒿 、
５月 的青蒿根本没有青 个就不细讲了 。多

，
这个药 不是没有效 ， 但是它毒性比

蒿素
，
因为从植物来说 ，

它体 内没有合成大家加班加点 ，
还有上临床也要进较大 ， 吃下去要呕吐 ， 没有办法派上用

青蒿素
，
就是大量的青蒿 酸 ， 都有品种的行比较多的合作 。 对于病人的安全

，
那场 。 奎宁 、 氯＇奎等这一类都产生耐药性 。

问题
，
有药用 部位的 问题 ，

还有采收季时候也有些不 同的看法 ，
因为毒性研究所以我们就已 经做了

一些初步的化学结

节的问题 ，
更多的是提取方法的问题 。也没做到很细。构分析

，
对分子量、 熔点 、 四大光谱等都

从这四个方面反复实践以后 ， 我们假如说这
一

年不去临床 ， 我们 的工做了一些分析。 另
一方面 ，

就来分离提取

最后才找到一个有效的部位 ，
这个部位作就不好进行了

，
又耽误一年 。 这是军工有效成分 ，

这个过程也是很艰苦的 。 后

能够抗疟 ， 有 １００％的抑制率。 其实青蒿大项 目
， 所以我给领导写报告 ，

说我们愿意来 ，
大家也都找到 了一些 固体 。 从海南

部分都是杆 ，
这个杆根本不含青蒿素 ， 只亲 自试服

，
还有两个同志 ， 有三个人到 医岛回来以后 ， 大家更努力地来做。

有很少的一点 ，
叶子才含有青蒿素。院里来做临床方案 ， 做一个探路工作 。后 来就分 离 出青蒿素 了 ， 青 蒿素其

所 以后来 ，
我们 用 乙 醚来提青 蒿最后也证明

，
这个药没有什么毒性 ，

实对抗疟疗效是 １０ ０％的 。 青蒿素这里面

素 ， 因为 乙醚的沸点比较低 。 但这也不而且我们三个人都没有什么大问题。也曾经 出 了
一

点问题
，
为什么呢 ？ 拿去 以

是那 么简单 的 ，
用 醚提出 来的杂质还是第二 ，

可能有增加药量 的可能性 ，后
，
疗效不是很理想 ， 这就是有问题的 ，

比较多 的 。 有酸性和 中性两个部分 ，
酸加大剂量

，
再做人的临床试服 。 所以

，所以 就把带去海南岛 的片子寄回来 ，
看

性部分是没效的 而且有毒性 ， 所以去掉这一年我们就拿下 了 ３ ０例
，
疗效还是挺 一下是什么问题 。

酸性部分 ， 留下来的 中性部分 ，
这才达到好的 。 这是第一次的专业 问题 ， 所以拉因为 纯度是没有问题的 ，

１ ００％的 ，

１ ０ ０％的 疗效 。斯克奖提到 ，

“

中 医研究为什么 三个第问题在这里 ： 片子用乳钵压都压不碎 ，

而且 ，

一般是夏秋这个时候 ， 在青一

？

”

这就是说
，
谁先拿到 １０ ０％的抑制因 为这时候我们 剂型 室根本没有参与
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“

５２ ３

”

的工作
，
他们就把这个拿给人家１ ９ ８ １年 离现在 已经很长 时间 了

，

一青蒿素是
一

个全新 结构的 药物 ，
而

去做
，
可能这个时候就 出 了问题了

。
这个直到现在 ，

这次是获得 了诺贝 尔奖
，
这是且它 的优势是活性比 较强 、 毒性 比较

时候你要是再耽误就不行了
，
又是明 年今年的事 。 这个领域大 家可能也都 不太低

， 这个 问 题我 觉得我们这些 年 并没

的临床时期 了
，
所以我们后来马上就说 ，知道

， 我后来写 了
一本书

，
大 家有兴趣可有很好地组织进

一

步地深入 （研究 ） 。

青蒿素结晶装到胶囊里 面去。 我们的副以看 —直到现在 ，
抗疟的机理也并没有弄清

所长马上赶到海南
，
做了几例 ，

确 实疗效所 以我就说 ，
诺贝 尔奖是 国际社会楚

，
清华大学 的周兵同志 ，

也很努力地 在

是 １ ０ ０％ 。 那 么这个化学也已经 定性了 ，进一 步的全面认可 ， 是这样
一个问 题

，
做 。 我获拉斯克奖回来以后 ，

他也开 了

说明这就是青蒿素的结构 。 到 了后面
，

整当然这个奖也是我们 国家的
一

个荣誉 ， 是会
，

组织很 多单位联 系在
一起

， 希望能

个
“

５２ ３

”

大集体 ，
大家也做 了很 多 ，

一直
“

５ ２３

”

当年大 家共 同工作的同志们的 荣够获得经费 支持来继续工作 ， 但是这件

把这个药 最后做 了上千例
， 我们 自 己单誉。 这

一次我想 ，
这说明了毛主席说的

，事并没有得到很好的发展 。

位就做了

５〇 ０例 。 按现在新药评审要求 ，中 医药 是个伟大 宝 库 ， 说明 确 实有很多一个新药 只有将机理搞清楚 了 ， 才

不需要做那 么多 。精华值得我们用现代科学进行研究 。能 充分发挥它 的作用
，
我也还在做

一些

社会在发展 ，
时代在进步 ，

现在有工作 。 因 为 自 身免疫病也是一个没有解

诺奖是国际社会的全面认可很多新 的手段
，

假如能够将 两者 结合起
｜

决 的 问 题 ，
协和 医 院追我追得很紧

， 我

来
，

还会找 出 来
一

些新的 药 物 。 创新 的希望能够尽快做 出 来。

文化大革命结束 以后 ， Ｉ９ ７ ８年召 开问题
， 肯定是这 么

一

个情况。
一

个代表性的是红斑狼疮 。 其实我

科学大会 ， 我去领奖状 ，
是因为我们的科也申请了专利 ， 也做了

一

些工作
，

就快要上

技组——中医研究院里我的组得 了这个呼唤新的激励机制临床了 。 协和这几年还是做 了很多工作 ，

奖
， 我作为 组长就要上去 。 这个 奖状现但是最后没有继续 ， 因为经费成问题 。

在还在那里 。我觉得 ，
这次诺 贝尔 奖也给我们

一

我的 专利也没剩几年了 。 难得有这

的８２年 ，
领了

一个发明 奖
， 我们是第个新 的 激励 ， 我们这五千年的历 史 ，

是样
一

个机会来呼吁 。 清华的周 兵
，
也不

一

单位
，
因 为那时候写 了６个单位 ，

但是我们 自 己的优势 ， 古为今用 。 这个单位很是做医药 的
，

但是他很努力 。

中医研究中 药所放在第
一

，
我就去把这多领导我都很感谢 。 所以 我也在这里呼这次得奖 ， 我的最大心愿就是希 望

个发明证书领 了 回来 。吁， 大家 多方面提供支持
，
对医药 有兴趣形成一个新 的激励机制

， 我们 国家要深

一直到 １卵 １年 ，
ＷＨＯ也 了解了这些的

，
还可以在这方面做些努力 。 因 为现在化体制改革等。 正好诺贝 尔奖来了

， 在中

情况 ， 要求卫生部在中国召开首次青蒿素确实病比较 多 ， 健康 问题也是比较多的 。国还是 第
一次

， 实现零 的 突破 。 发挥 出

国际会 ， 他们来 了 ７位专 家 ， 来 自 英国 、 美当然
，
也不是说只 有搞 中药 才能为年轻 同志的 能 力 、 实 力

，
形成新 的激励

国 、
法国 ， 我们就全部做 了报告 ， 他们确人类健康服务 ， 因 为疟疾是很严重的 问机制 ， 这是我的心愿 。 〇

实还是很赞 赏
，
说中国人能够把传统 医题 ， 假如说要是 问题泛滥 ， 确 实是不得 （ 作者系中 国 中 医科学院 首席科

药 与现代科学 结合起来 ，
找 出来这 么

一了的 。 那 么现在来讲， 因 为有些东西很容学家 、 ２０ １ ５年度诺贝尔医学奖获得者 。

个特 色的抗疟新药
，
而且结构 完全是新易产生耐药性 ，

所 以ＷＨＯ提 出来
，

他们本 文为作者在 中 国科协举行 的
“

科技

的 ， 所以他们对我们 表示祝贺 ，
而且说青 要联合用药 ， 尽量不要产生耐药性 。界 祝贺屠呦 呦荣获诺贝尔医学奖座谈

蒿素不是
一般的

，
是增加 了

一个抗 疟新我现在年纪已 经大了
， 但是也会为会

”

上 的演讲 ， 经 同意
， 转载 自饶毅 、

药
，

它 的化 学结构还有作 用方式都和以这些事 情担心
，
确 实联合用药还是存在鲁 白 、 谢宇创办的微信公众号

“

知识分

往的抗症药不 一样 。 这些 专 家就说这个问题 。 联合用 药并不是说随便加在
一起子

”

（
Ｔ ｈｅ－ ｌ ｎ

ｔ
ｅ ｌ ｌ ｅｃ ｔ ｕａ ｌ

） ，
版权归知识

药今后的发展前景比较好
，
而且可以由就可以的 ，

已经产 生耐 药性的 药 弄在
一

分子所有 。 文 中小标题 为本刊 编辑所

此推 出 来新的抗疟药 。起更会有问题产生 。力 ｎ ，
刊登时有删节。 ）
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